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Niederschrift 
zur Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Neuendeich 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 15.09.2011 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 21:20 Uhr 

 Ort, Raum: Dörpshus Neuendeich, Schadendorf 8, 25436 
Neuendeich 

Anwesend sind: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Klaus-Hermann Früchtenicht
 CDU 

  

Herr Thies-Peter Kleinwort CDU   
Frau Hannelore Kops CDU   
Frau Ellen Kruse CDU   
Herr Claus May SPD   
Herr Gerd Mettjes SPD  ab 20.05 Uhr 
Frau Bürgermeisterin Bärbel Thiemann
 CDU 

Vorsitzende  

Herr Niels Thimm SPD   
Außerdem anwesend 
Herr Johann Lütjens SPD   
Gäste 
Herr Thomas Butzlaff  zu TOP 1 
Presse 
Uetersener Nachrichten   
Protokollführer/-in 
Frau Jennifer Jathe-Klemm   
Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen   
 
 
Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Reinhard Pliquet SPD   
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 02.09.2011 einberufen. Die 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Gemeindevertretung  ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 10  der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit 
ausgeschlossen. 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert: 
 
Bürgermeisterin Thiemann wünscht zur „Unterschriftensammlung zur Raserei auf 
den Durchgangsstraßen der Gemeinde Neuendeich“ einen Tagesordnungspunkt, 
damit eine Beschlussfassung zu dieser Angelegenheit erfolgen kann. Dieser Bera-
tungsgegenstand wird Tagesordnungspunkt 8, die anderen Tagesordnungspunkte 
verschieben sich entsprechend.  
 
Die Tagesordnung in der neuen Fassung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
  

Tagesordnung: 

 1.  Sonnenkollektoren auf dem Dach des Dörpshuses 
  
 2.  Bericht der Bürgermeisterin 
  
 2.1.  Vorberatungen in den Fachausschüssen 
  
 2.2.  Ferienhäuser in Neuendeich 
  
 2.3.  Sanierungen am Dörpshus 
  
 2.4.  Radwegerneuerung an der Kreisstraße 19 
  
 2.5.  Breitbandversorgung 
  
 2.6.  Ausweisung von Eignungsgebieten für die Windenergienutzung 
  
 2.7.  Erntedankfest in Neuendeich 
  
 3.  Einwohnerfragestunde 
  
 4.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-

zung 
  
 5.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 1. Halbjahr 2011 

Vorlage: 172/2011/ND/BV 
  
 6.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Vorlage: 173/2011/ND/BV 
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 7.  Überarbeitung der Bushaltestellen im Zuge der Wegebaumaßnahmen am Nordseeküs-
ten- und Elberadweg (K 19) 
Vorlage: 174/2011/ND/BV 

  
 8.  Unterschriftensammlung zur Raserei auf den Durchgangsstraßen der Gemeinde Neuen-

deich 
  
 9.  Verschiedenes 
  
 9.1.  Unterstand für die Bushaltestelle Rosengarten 
  
 9.2.  Niederschrift der Sitzung des Bau-, Umwelt- und Wegeausschusses der Gemeinde Neu-

endeich 
  
 9.3.  Einladung zur Inbetriebnahme des ersten Sonnenkraftwerks 
  
 9.4.  Vorhaben der Aktiv Region - Überdachung der Brücke am Bahnhof Tornesch 
  
 9.5.  Beratungen über den Investitionsplan 
  
 11.  Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 
  
 
 

Protokoll: 

zu 1 Sonnenkollektoren auf dem Dach des Dörpshuses 
  

Herr Butzlaff vom Ingenieurbüro Butzlaff & Tewes hält einen kurzen Vor-
trag über Photovoltaik-Anlagen. Ihm war nicht bekannt, dass es sich ei-
gentlich um die Sonnenkollektoren auf dem Dach des Dörpshuses handeln 
sollte. Er erklärt, dass das Thema Photovoltaik auch für Kommunen eine 
interessante Lösung darstellen könnte. Zunächst geht er auf die Vorteile 
und die gesetzlichen Grundlagen ein. Zwar sinken ständig die leistungsab-
hängigen Fördersätze, jedoch sinken dazu auch die Anschaffungskosten 
entsprechend. Zielsetzung bei einer Photovoltaik-Anlage ist die Selbstnut-
zung des erzeugten Stroms. Eine Laufzeit der Anlage von 20 Jahren kann 
zugrunde gelegt werden.  
Herr Butzlaff hat eine Überschlagsberechnung für das Dörpshus Neuen-
deich vorgenommen: 
 
Anlage 100 m²  
 
~ 12.000 kWh/Jahr, davon wahrscheinlich  30% Selbstnutzung 
 
Vergütung beim Eigenverbrauch 12,36 Cent / 19 Cent gesparter Strom-
preis 
 
rund 35.000 Euro Investitionskosten 
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8 – 12 % geschätzte Rendite  
 
28,74 Cent Einspeisevergütung 
 
Herr Butzlaff erklärt auf Nachfrage, dass es sich hier um eine grobe Kos-
tenschätzung handelt. Bei Bedarf müssten noch konkrete Planungen und 
Messungen vorgenommen werden, bevor konkretere Aussagen erfolgen 
können. Die Planungskosten liegen bei etwa 10% der Investitionskosten 
und sind in der obigen Kalkulation enthalten.  
 
Frau Thiemann bedankt sich bei Herrn Butzlaff für die Ausführungen.  
 
Im Anschluss erfolgt die Aussprache der Gemeindevertretung. 
 
Frau Thiemann regt an, dass dies Thema zunächst in den Fraktionen be-
raten und dann in der nächsten Bauausschusssitzung thematisiert wird. 
Dieser Vorschlag wird von einigen bemängelt, da dann erneut die Frage-
stellungen auftreten, ob eine derartige Anlage überhaupt machbar ist und 
welche tatsächlichen Kosten sich ergeben würden. 
 
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, dass Herr Butzlaff vom Ingenieurbüro 
Butzlaff & Tewes beauftragt wird, eine Machbarkeitsstudie sowie eine 
Wirtschaftlichkeitsprüfung für eine Photovoltaikanlage auf dem Dach des 
Dörpshus Neuendeich vorzunehmen. Die dadurch entstehenden Pla-
nungskosten  sollten bei einer möglichen späteren Beauftragung gegen die 
dann entstehenden Planungskosten gegen gerechnet werden.  
 
Die Ergebnisse sollen bis zur nächsten Bauausschusssitzung am 
10.11.2011 vorliegen, damit dann eine Beratung erfolgen kann. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 2 Bericht der Bürgermeisterin 
  
  
  
  
zu 2.1 Vorberatungen in den Fachausschüssen 
  

Bürgermeisterin Thiemann berichtet, dass zur Vorbereitung auf die heutige 
Gemeindevertretung der Bauausschuss am 31.08. und der Finanzaus-
schuss am 5.09.2011 getagt hat.      
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zu 2.2 Ferienhäuser in Neuendeich 
  

Bürgermeisterin Thiemann erklärt, dass sich dies Thema derzeit erledigt 
hat. Es gibt keinen Investor für die Schaffung von Ferienhäuser in Neuen-
deich. Seitens der Gemeinde Neuendeich gibt es keinen Handlungsbedarf.  
 
 

  
  
  
zu 2.3 Sanierungen am Dörpshus 
  

Frau Thiemann erklärt, dass an dem Giebel am Dörpshus keine Änderun-
gen vorgenommen werden. Eine entsprechende Beschlussfassung ist 
während des Bauausschusses erfolgt.  Außerdem führt Sie aus, das der 
Briefkasten am Dörpshus nun versetzt wurde.     

  
  
  
zu 2.4 Radwegerneuerung an der Kreisstraße 19 
  

Frau Thiemann informiert darüber, dass die Radwegerneuerung an der K 
19 gut voranschreitet. Hintergrund ist, dass bis zum 30.09.2011 die För-
dermittel abgerechnet werden müssen.   

  
  
  
zu 2.5 Breitbandversorgung 
  

Frau Thiemann führt aus, dass derzeit von etwa 55% der Anwohner Anträ-
ge auf den Anschluss an das Glasfasernetz vorliegen. Die Multiplikatoren 
sind entsprechend informiert und versuchen nun noch weitere Vertragsab-
schlüsse zu erzielen. Weiter wird berichtet, dass der AZV eine Fristverlän-
gerung erteilt hat. Diese ist nicht an einen bestimmten Termin gebunden, 
sondern bleibt bestehen, solange noch Aktivitäten zu diesem Thema in der 
Gemeinde erfolgen.  

  
  
  
zu 2.6 Ausweisung von Eignungsgebieten für die Windenergienutzung 
  

Frau Thiemann erklärt, dass dies Thema während der Einwohnerver-
sammlung am 26.10.2011 thematisiert werden soll. Daher ist auch Herr 
Kukuck als zuständiger Ansprechpartner beim Kreis Pinneberg zur Ein-
wohnerversammlung eingeladen.     
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zu 2.7 Erntedankfest in Neuendeich 
  

Frau Thiemann erklärt, dass am 24. September 2011 das Erntedankfest in 
Neuendeich auf der Diele bei Familie Kruse stattfinden wird. Sie würde es 
begrüßen, wenn die gesamte Gemeindevertretung vor Ort wäre und ge-
meinsam einmarschieren würde. Herr Kleinwort bemängelt den frühzeiti-
gen Termin. Frau Thiemann erläutert, dass an dem anderen Wochenende 
die Pastorin aufgrund der Veranstaltungen in Uetersen verhindert ist. 

  
  
  
zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Wortmeldungen vor.   
  
  
  
zu 4 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung 
vor.      

  
  
  
zu 5 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 1. Halb-

jahr 2011 
Vorlage: 172/2011/ND/BV 

  
Es besteht kein Diskussionsbedarf.  
 

 Beschluss: 
 
Die Information der Bürgermeisterin nach § 4 der Haushaltssatzung für 
das I. Halbjahr 2011 wird zur Kenntnis genommen.  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8   
  

 
 

zu 6 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 
Vorlage: 173/2011/ND/BV 

  
Dieser Tagesordnungspunkt wurde ausführlich im Finanzausschuss bera-
ten. Eine weitere Aussprache erfolgt nicht.     
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 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Haushaltsüberschreitungen im 
Verwaltungshaushalt mit 50.299,41 € und im Vermögenshaushalt mit 
5.727,62 € zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8   
  

 
zu 7 Überarbeitung der Bushaltestellen im Zuge der Wegebaumaßnahmen 

am Nordseeküsten- und Elberadweg (K 19) 
Vorlage: 174/2011/ND/BV 

  
Frau Thiemann erläutert noch kurz den Hintergrund. Aufgrund der mise-
rablen Zuwegung der Bushaltestellen wurden diese im Rahmen der We-
gebaumaßnahmen am Nordseeküsten- und Elberagweg eingebunden. Die 
Vorberatungen sind bereits im Bau- und Finanzausschuss erfolgt. Frau 
Thiemann führt aus, dass bereits 20.000 Euro durch die nicht benötigten 
Mittel für die Breitbandversorung zur Verfügung stehen und somit etwa 
3.000 Euro Mehrbelastung für die Gemeinde Neuendeich entstehen.      
 
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Durchführung der erforderlichen 
Maßnahmen (siehe Stellungnahme der Verwaltung) an den Bushaltestel-
len im Bereich der K 19 (Kuhlworth, Binnendiek, Esch).  
Die Finanzierung soll durch Entnahme aus der allgemeinen Rücklage er-
folgen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 8 Unterschriftensammlung zur Raserei auf den Durchgangsstraßen der 

Gemeinde Neuendeich 
  

Frau Thiemann berichtet über die Unterschriftensammlung zur Raserei auf 
den Durchgangsstraßen der Gemeinde Neuendeich. Es sind insgesamt 
267 Unterschriften zusammen gekommen. Die Liste der Unterschriften 
sowie die Ausführungen zum Sachverhalt (siehe Protokollanlage 1) wer-
den über das Amt Moorrege an die Straßenverkehrsaufsicht weitergeleitet. 
Dieses Thema soll auch während der Einwohnerversammlung thematisiert 
werden. Dazu wird auch Frau Biermann von der Verkehrsaufsicht des 
Kreises Pinneberg eingeladen.    
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung unterstützt die Unterschriftensammlung und for-
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dert ebenfalls Handlungsbedarf von der Verkehrsaufsicht des Kreises Pin-
neberg. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 9 Verschiedenes 
  
  
  
zu 9.1 Unterstand für die Bushaltestelle Rosengarten 
  

Frau Kops erklärt, dass Sie von Anwohnern aus dem Rosengarten ange-
sprochen wurde, ob nicht ein Unterstand an der Bushaltestelle Rosengar-
ten errichtet werden könnte. Andere Gemeindevertreter erklären, dass ei-
ne inoffizielle Bushaltestelle vorhanden ist, wenn der Bus nicht in den Ro-
sengarten fahren kann. Die Gefahr ist, dass wenn jetzt teilweise auf diese 
Bushaltestelle zurück gegriffen wird, die Bushaltestelle am Rosengarten 
geschlossen wird und nicht mehr zur Verfügung steht. Frau Thiemann sagt 
zu, dass Sie dies Thema bei der Verkehrsschau am 13.10.2011 anspre-
chen wird und bittet die Anwesenden, sich Gedanken zu diesem Thema 
zumachen.   

  
  
  
zu 9.2 Niederschrift der Sitzung des Bau-, Umwelt- und Wegeausschusses 

der Gemeinde Neuendeich 
  

Die Gemeindevertreter bemängeln, dass in der Niederschrift der letzten 
Sitzung des Bau-, Umwelt- und Wegeausschusses zum Thema „Beseiti-
gung der Winterschäden auf der Gemeindestraße“ keine Anmerkung der 
Verwaltung erfolgt ist, obwohl dies während der Sitzung zugesagt wurde. 
Hintergrund ist, dass die Nachbesserungen noch immer nicht fachgerecht 
erfolgt sind und somit noch Handlungsbedarf besteht. Während der Sit-
zung des Bauausschusses wurde eine Rücksprache mit dem zuständigen 
Techniker zugesagt. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Eine Rücksprache mit dem Protokollführer hat ergeben, dass er dies An-
liegen an den zuständigen Techniker weitergegeben hat. Aufgrund der 
Urlaubsabwesenheit konnte jedoch noch keine direkte Rücksprache mit 
dem Techniker erfolgen.    

  
  
  
zu 9.3 Einladung zur Inbetriebnahme des ersten Sonnenkraftwerks 
  

Frau Thiemann informiert die Gemeindevertreter über eine Einladung am 
21.09.2011 zu 18.00 Uhr zur Inbetriebnahme des ersten Sonnenkraftwer-



- 9 - 

 

kes in der Region bei Rainer Boje. Sie erklärt, dass Sie diesen Termin 
nicht wahrnehmen kann. Herr Lütjens erklärt, dass er den Termin wahr-
nehmen wird.   

  
  
  
zu 9.4 Vorhaben der Aktiv Region - Überdachung der Brücke am Bahnhof 

Tornesch 
  

Herr Thimm erkundigt sich bei Frau Thiemann über ein Projekt der Aktiv 
Region. Laut Zeitungsberichten soll die Überdachung der  Brücke am 
Bahnhof Tornesch aus Mitteln der Aktiv Region gefördert werden. Frau 
Thiemann erklärt, dass ihr dies nicht bekannt ist und wird dies prüfen.  

  
  
  
zu 9.5 Beratungen über den Investitionsplan 
  

Herr Thimm schlägt vor, dass zukünftig die beiden Fraktionen gemeinsam 
vor der Beratung des Investitionsplanes im Finanzausschuss sich zusam-
mensetzen, damit rechtzeitig eine gemeinsame Abstimmung über die Vor-
haben erfolgen kann.  
Herr Jürgensen erklärt, dass der Investitionsplan keine haushaltsrechtli-
chen Auswirkungen hat und nach der Beratung im Finanzausschuss noch 
eine Änderung bis zur Gemeindevertretung erfolgen könnte. Die anderen 
Gemeindevertreter sehen hier keine Notwendigkeit. 
Herr Timm wünscht dann eine rechtzeitige Vorlage des Haushaltsplanes 
sowie des Investitionsplanes, da eine Woche zur Vorbereitung zuwenig ist, 
um sich gewissenhaft mit den Ansätzen auseinander zusetzen. 

  
  
  
zu 11 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 
  

Es wurden keine Beschlüsse im nicht öffentlichen Teil gefasst, so dass 
keine Bekanntgabe erfolgen muss. Außerdem sind keine Einwohner an-
wesend. 

 

Für die Richtigkeit: 

 

Datum: 27.09.2011 
 
 

  

gez. Bärbel Thiemann 
 

Frau 
Bürgermeisterin
 

gez. Jennifer Jathe-Klemm 
 

 


